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【工作心得】

● 谈如何顺利完成身份转变、快速适应发改工作

作为一名西安交大的博士选调生，很荣幸毕业后到市发改委战

略与规划处（资源环境处）工作。初至发改，便感受到委里忙碌紧

张的氛围，让人感到既新鲜又熟悉：新鲜的是面对全新的工作内容，

需要构建新思路、摸索新方法；而熟悉的是委里与学校相似的快节

奏工作作风，均需保持团结紧张、严肃活泼的状态以及对新知识、

新理念的敏锐感知力与洞察力。

发改工作较为宏观全面，涉及方面较广，工作中不仅要学会低

头拉车,更好学会抬头看路。在工作之余，我经常总结思考，在这

样关乎国计民生的部门里面，如何能把工作做好。以下是我对于如

何顺利完成身份转变、快速适应发改工作的一点浅见。

一是转变工作方式。学校科研通常是在特定领域精耕细研，而

委里工作则需要同时面对多项任务，因此有必要锻炼推进多项工作

的能力，并学会对任务的重要程度进行排序，优先解决最紧急的任

务。此外，委里的任务通常会安排明确的时间节点，在制定工作计

划时应预留充足的时间，不能有“踩点”思想，这需要平日里不断

培养严格按照计划开展工作的执行力。在完成一项工作后，应尽快

完成归档总结，然后迅速转入下一项工作。

二是提高工作效率。发改工作较为繁复，因此需要选择合适的

工作方法，保证工作效率。在工作遇到疑惑时，应做到不耻下问，

及时沟通，避免自己摸索导致的时间浪费及任务执行的偏差。而在
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与多个部门沟通协调时，口头交流通常也比文字交流更加高效。

三是锻炼沟通能力。学校的科研工作通常是与仪器设备打交

道，而当前工作中则更多的是与人交流。无论是上传下达，还是统

计核查信息，都需要合理准确地表述自己观点。当传达上级指示或

布置任务时需要注意用词准确、简洁易懂；而在主动推进工作时，

则更需讲究说话艺术，学会充分调动各部门的积极性与创造性。

四是提高专注程度。发改的每一项工作都非常严谨，发布的材

料均需反复斟酌，来不得半点马虎。所以在平时工作时应注重耐心

与细心的培养，不断锤炼自己对数据以及文字的敏锐程度。

五是保持学习热情。发改的许多工作具有较强的专业性与时效

性，如碳达峰与碳中和、资源循环利用及数字平台建设等不同领域

的内容，只有对这些工作内容深入了解，才能制定更加科学合理的

规划。因此平日需加强知识汲取，做到与时俱进，不断更新自己的

知识储备；同时勤于思考，努力挖掘嘉兴未来经济与产业发展的破

局之路，为助推蝶变跃升、跨越发展贡献强有力的发改力量。此外，

应注重已有素材的积累，做到“手中有粮，心中不慌”。

（战略与规划处 刘威志）

● 在发规院的这段日子

春节前夕，根据安排，我加入了市发展规划研究院的大家庭，

负责主持财经所工作。新岗位，再出发。经过近 6 个月的学习和摸

索，适应了当前的工作模式和节奏。现简单分享几点体会：
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一是视野和知识面得到了极大拓宽。成立于 1996 年的发规院

发展至今，业务范围几乎覆盖了嘉兴城市发展的每个重要领域，是

一个能锻炼人、考验人的综合平台。一方面能涉足丰富多样的课题

研究领域。年初至今，我们开展了地区生产总值预测分析、市级商

务楼宇发展定位、市域空间治理数字化平台建设等课题研究，涉及

的领域新、专业面广。为了更好地完成研究任务，我们全力以赴地

去学习钻研、沟通请教，虽然放弃了很多休息时间，过程也很辛苦，

但知识储备在快速地增加，我感到很充实。另一方面能获得大量学

术交流的机会。因为课题研究需要，院里经常组织与各类研究机构、

政府部门等座谈交流，使我得到了比以往更多向高手讨教的机会，

在交流中汲取智慧，提升认知水平，获益匪浅。

二是深刻领会了合作赋能的重要性。记得年初，在团队建设年

动员会上，委主要领导强调要加强团队建设。初次担任一个所的负

责人，我经历了从单打独斗到带领团队的模式转变。首先是从自身

做起，增强自信、责任和坦诚。财经所是院内唯一全员 90 后的所，

对于带领这样一个百分百由同龄人构成的团队，我相信做到正确定

位自己、以自信示人、坦诚待人和实实在在的担起责任，更能获得

团队成员的认可。在初步了解每个人的专业特征后，我告诫自己要

虚心学习，发挥成员专长，团结协作，才能提高工作的质效。同时，

作为负责人，要有大局意识、责任意识，遇到困难，不推诿、不躲

避。其次是把握方向，合作分工、坚定努力才能出成效。令我感受

最深刻的是，4 月初，在物流“十四五”规划、投资发展白皮书等
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5 个项目撰写和多个乡镇街道课题接洽同时进行的情况下，我们团

结一心，顶住了人少事多的压力，冷静分析工作的轻重缓急，通过

合理分工、协同配合，使得整个所如同一台精密机器般高效运转，

如期顺利地完成了阶段性任务。

三是全面提升了对课题写作的认识。理论联系实际才能写好文

章。任何一个课题，要想全面分析形势，精准提出对策建议，就必

须要联系实际。在林埭镇服务业发展路径研究和当湖街道服务业三

年行动计划课题开展的前期，我多次带领所里同志，实地调研两地

的产业发展现状和资源禀赋情况。在做到心中有数的情况下，谋篇

布局更接地气、指导操作更有针对性。此外，还要不断提升应对新

业务挑战的能力。党的十九届五中全会首次提出建设“韧性城市”，

个人也应该具备韧性能力，对于新的业务领域要多借鉴多学习，保

持积极乐观的态度。在全市地区生产总值预测分析、空间治理数字

化平台建设等课题研究中，我们克服专业瓶颈，认真查找大量前沿

资料，抓住每一次座谈的机会向专业人士请教，从一开始的迷茫到

逐渐理清思路，终于按时并较高质量地完成了研究任务。

（市发展规划研究院 徐天一杰）

● 学习强国心得体会

不少同事经常会在闲聊时，问起我“学习强国”怎么那么厉害，

一直保持单位第一，怎么做到的啊？其实无他，唯有“坚持”二字，

每天坚持完成所有学习任务。
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学习是一种习惯，难在培养，贵在坚持。刚开始，我把每天“打

卡”学习当成工作任务的一部分，应付差事，获得积分。但是，随

着时间的推移和“学习强国”APP的日益完善，我渐渐发现，打开

“学习强国”已经成为一种习惯，成为我每天早上起床后打开手机

第一件要做的事，渐渐成为生活中不可缺失的一部分。

“学习强国”不但有新思想、要闻、经济、文化、科技、军事、

国际等学习内容，而且还设有短视频、联播频道、人物、文艺、电

视剧、电影等。如此丰富多样的学习内容,使这个学习平台，能满

足在互联网条件下，大多数人的多样化、自主化、便捷化学习需求。

由于工作性质的原因，发改人很少有空闲的时间去完成学习强

国每天那么多的任务。只有充分利用碎片时间，并让坚持成为一种

习惯，才能做到每天完成。我们这一代人大多有通过收看“新闻联

播”或收听“新闻和报纸摘要”节目，来了解天下大事小事的经历。

随着智能手机的普及应用，通过手机基本上能接触到最新鲜最及时

的时政要闻，以前的这些习惯也就慢慢淡出了。但自从发现“学习

强国”上也可以收看收听“新闻联播”和“新闻和报纸摘要”后，

我每天起床后的第一件事就是打开“学习强国”，调至电台的“新

闻和报纸摘要节目”栏目，边听新闻边洗漱、准备早餐等等。阅读

新闻则可以利用吃饭的时间，精神粮食和物质粮食共同享用、两不

耽误。至于答题什么的可以利用工作之余，把手头上的事情做完以

后，一两分钟的时间就可以完成一些题目，还有就是上下班的路上、

散步、饭后，这些零碎的时间都可以充分利用。
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兴趣是最好的老师，学习强国里包含的知识板块比较多，可以

根据工作需要和个人兴趣选取时事新闻、党史、法纪、时评、科技、

文化、体育等板块的内容进行学习，这样既获得了知识、汲取了营

养、开阔了眼界，还赢取了积分完成了任务，何乐而不为呢。

近期新推出的“四人赛”、“双人对战”栏目，题目包罗万象，

有天文地理，政治历史，哲学社会，甚至生物化学等等，但每次获

得全胜真的很难，一定要保持平常心，只能暂且当一款“小游戏”

去对待，赢也好输也罢，不必为了追求胜率花费大量的时间去刷题。

最后，最重要的一点就是不管是工作日还是节假日都要坚持

“天天学习、好好向上”，要知道“学而时习之，不亦说乎?”

（价格处 周葆华）
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